

PRESENTACIÓN

En la primera década del siglo XXI, asistimos a una serie de cambios políticos que muchos le llaman la década ganada a la luz de la crisis del capitalismo mundial donde se creía que el neoliberalismo entraba en crisis, este momento fue determinante ya que en varios países de América Latina se comenzaron a construir procesos que parecían prometedores para las grandes mayorías desposeídas, carentes de las condiciones materiales indispensables para la vida humana.

En otros países se profundizaban los conflictos sociales, el caso colombiano que experimenta uno de los conflictos bélicos con más de tres décadas y que hoy en día atraviesa por un proceso de negociación entre el gobierno y las Fuerzas Revolucionarias de Colombia (FARC); **Danghelly G. Zúñiga R, Steven J. Grattan** nos muestran una mirada sobre el papel de los medios de comunicación en la gobernabilidad y democracia de Colombia en relación a los ciudadanos y el Estado, particularmente sobre la función ejercida por los medios comunitarios y las dificultades que enfrentan en relación a la libertad de expresión.

Siempre en América del sur, Argentina después de cambios significativos en su políticas sociales y con aportes significativos en los procesos de integración latinoamericana se enfrenta hoy en día al retorno de la derecha recalcitrante al poder que nos hace pensar sobre el pasado reciente que vivió este país con la represión del Estado a partir de las dictaduras militares; al respecto **Maximiliano Pedranzini** analiza las prácticas represivas de los aparatos ideológicos de Estado, teniendo como proceso la violencia institucional que se ejerce sistemáticamente hacia los individuos de la sociedad, esencialmente aquellos que provienen de sectores subalternos, excluidos y marginados del sistema capitalista, generando como corolario la criminalización social como una práctica estatal que afecta inexorablemente a las capas más vulnerables del entramado social.

Centroamérica después de los procesos revolucionarios en varios países comenzó una etapa de transición que no termina de ser alentadora ya que se profundizan los

problemas sociales **Pablo de J. Castro. H**, hace referencia al caso salvadoreño en relación a los distintos modelos de desarrollo, comenzando por Las políticas del capital industrial que se adecuaron el modelo económico oligárquico agro-exportador de café a agro-industrial con “cambios modernizantes” para el mercomún regional, en segundo lugar el capital financiero especulativo que impuso al final del siglo el modelo económico neoliberal y gobiernos de derecha para el mercado mundial y por ultimo en la segunda década del siglo XXI los gobiernos de izquierda inician “cambios transicionales” para el “cambio social” y el “buen vivir”, ruta esperanzadora para una nueva sociedad.

Hablar del desarrollo en el sistema capitalista continua teniendo una discusión asimétrica, **Deisy Milena Sorzano Rodríguez** nos introduce en un debate conceptual abarcando gran numero de conceptos y diferentes formas de medición donde surge la necesidad de conceptualizar las principales acepciones para el desarrollo, haciendo un recorrido de los cambios históricos que se han generado, y las formas de percibir estos procesos, para finalmente dar una propuesta de como el individuo, como agente social, es el actor principal para alcanzar el tan anhelado desarrollo.

En la última década del siglo XX y con mayor fuerza en lo que va del siglo XXI, el pensamiento critico latinoamericano sienta las bases para romper con los viejos esquemas conceptuales del eurocentrismo que nos planteaban una forma de entender la realidad, al respecto, **Julio Mejía Navarrete** nos muestra como la Modernidad y conocimiento social en América Latina se conecta directamente con el proceso de universalización del saber europeo. Desde fines del siglo XV la conquista de América no solo significó la destrucción y dominación de pueblos y tierras sino, principalmente, involucro el desarrollo de una nueva visión del mundo moderno y colonial, encarnó la dominación de una manera de pensar y una forma de producir conocimiento. Este trabajo propone esbozar algunas ideas preliminares que sirven de fundamento para exponer la irrupción de un pensamiento des/colonial en A L.

La descolonización de las Ciencias Sociales resulta ser una tarea de los cientistas sociales **Roberto Briceño** hace un análisis sobre las dificultades que atraviesa la Sociología Centroamericana, ya si bien esta ciencia en la región ha logrado significativos avances fundamentalmente en procesos normales de institucionalización

pero como conocimiento científico de lo social está siendo subsumida como práctica de estudios y análisis de profesionales de Sociología reducidos a expertos y tecnólogos sociales por influencia de el modelo teórico utilitarista predominante e influencia del pensamiento único e ideología neoliberal fundamentado en el modelos teóricos de la elección racional que dista de ser perspectiva sociológica.

Cerramos este número con el cual también cumplimos nuestro tercer año de publicación agradeciendo a todos los intelectuales que han aportado desde sus inicios a este proyecto que nos introduce al debate desde el pensamiento critico sobre los procesos y contradicciones que enfrentan los países latinoamericanos y que hoy mas que nunca nos compromete a seguir aportando conocimiento en la vía de descolonización del saber.

Rudis Yilmar Flores Hernández

Director de Conjeturas Sociológicas